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                                                                                МЕКСИКА 

 

 
Рубен Бельтран: «Советую 
изучать ситуацию с точки 
зрения проекции на будущее» 
 

Интервью посла Мексиканских Соединенных Штатов в России главному ре-
дактору журнала «Латинская Америка». 

Ключевые слова: диалог, стимулирование товарооборота, туризма и научных 
обменов, «Пакт за Мексику». 
 
 

— Г-н посол, Вы уже несколько месяцев в Москве… 
— Я приехал 14 января и имел честь вручить верительные грамоты пре-

зиденту В.Путину уже 24 января. 
— Какие указания Вы получили от президента Мексики при отъез-

де из страны? 
— Моя беседа с президентом состоялась 8 января. Он обозначил три 

момента. Во-первых, мы должны не только продолжать политический диа-
лог с Россией, который и так довольно плодотворный, но всемерно расши-
рять его. Во-вторых, нам необходимо обогащать двусторонние контакты. 
Мексика поддерживает дипотношения с вашей страной уже 120 лет. Одна-
ко, если посмотреть более внимательно, то становится очевидно, что уро-
вень взаимообмена довольно низкий. Россия — девятая экономика мира, 
Мексика занимает 12—13-е место, но по значимости Россия является лишь 
23 нашим партнером. Внешнеторговый обмен нашей страны, включая экс-
порт и импорт, оценивается в 700 млрд долл., у России эта цифра составля-
ет 750—770 млрд долл. Другими словами, у наших государств он весьма 
обширный, однако двусторонний товарооборот не превышает 1,6 млрд 
долл., а это очень мало для обеих экономик. 

— Вот уже 40 лет звучит одна и та же фраза: необходимо поднять 
уровень экономических отношений до уровня политических. 

— Да, об этом говорится много. Но есть один момент, на который я хо-
тел бы обратить внимание. Даже при том, что двусторонний товарооборот 
остается низким, за последние четыре годы он вырос на 200%! Сегодня 
экономика моей страны значительно более открытая, чем раньше, у нас 
подписаны договоры о свободной торговле с 44 государствами. В экспорте 
лишь 8% составляют поставки нефти, а остальное — это экспорт готовой 
продукции и товаров широкого потребления. Таким образом, существуют 
реальные возможности для расширения объемов торговли между нашими 
странами. Другим важным направлением мы считаем туризм. Сегодня поч-
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ти 80 тыс. россиян приезжают отдыхать в Мексику, это цифры прошлого 
года. Но если проанализировать в целом статистику выезда российских 
туристов за рубеж (а в прошлом году их было почти 12 млн), то становится 
понятно, что их количество в Мексике может значительно увеличиться. И 
работа в этом направлении является вторым наказом нашего президента. 
Равно как и восстановление научного и академического обмена, резкий 
спад которого произошел за последние годы. Следует вновь наладить об-
мен студентами и преподавателями, существовавший у нас исторически. 

В-третьих, президент поручил создать более действенные механизмы 
проведения общей политической линии в различных международных орга-
низациях, где мы являемся партнерами. Наши точки зрения совпадают по 
многим вопросам повестки дня ООН, Мексика и Россия участвуют в 
АТЭС, в Группе-20, ВТО, Россия высказала намерение вступить в ОЭСР, 
членом которой Мексика уже является. Кроме того, мы активно работаем 
еще на двух стратегических направлениях: участвуем в переговорах по 
созданию Транстихоокеанского альянса, а вместе с Чили, Колумбией и Пе-
ру совсем недавно создали Тихоокеанский альянс — интеграционное объе-
динение третьего поколения, одно из самых амбициозных в Латинской Амери-
ке. Я говорю об этом потому, что работа на тихоокеанском направлении являет-
ся еще одной точкой пересечения наших взглядов. Россия сегодня активно раз-
вивает свои территории на Дальнем Востоке: строит линии электропередач от 
Иркутска до Владивостока, расширяет транссибирскую инфраструктуру, а так-
же интенсивно использует северные морские пути через Арктику с тем, чтобы 
стать осью европейско-азиатской экономики. 

— Похоже, это программа еще лет на 120… 
— Нет, конечно, сроки реализации некоторых из этих проектов доволь-

но сжатые. Хотел бы также упомянуть о юридической стороне наших от-
ношений. Более внимательный анализ показывает, что нам не хватает дей-
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ственных инструментов взаимодействия. Прежде всего я имею в виду во-
просы безопасности, атомной энергии, научного сотрудничества. Необхо-
димо также решить проблемы взаимной защиты инвестиций, отмены виз, 
что напрямую связано с миграцией между двумя странами, и т.д. 

— Россияне всегда испытывали и испытывают самые сердечные 
чувства к мексиканскому народу, поэтому не думаю, что Вы столкне-
тесь с большими трудностями в выполнении Вашей миссии. 

— Очень надеюсь на это. А знаете, я сам высказал пожелание приехать 
в Россию. 

— Вы бывали здесь ранее? 
— В служебной командировке в 1988 г., тогда я работал в Международ-

ной организации по защите интеллектуальной собственности на посту ди-
ректора департамента Латинской Америки и Карибского бассейна. 

— Теперь у Вас есть возможность познакомиться со всей Россией. 
— Уверен в этом, я, к примеру, уже дважды был во Владивостоке. 
— Мексика «окружена» латиноамериканскими странами: на юге 

это Гватемала, а на севере — США, где латиноамериканцев больше, 
чем в Гватемале. С другой стороны, как говорил президент Луис Эче-
верриа, Мексика находится на границе между «первым» и «третьим» 
миром. Как сегодня складываются ваши отношения с соседями? 

— Естественно, географическое положение Мексики — это данность, ее 
нельзя отрицать. И это создает определенные условия взаимоотношений. 
Но Мексика проводит очень агрессивную стратегию в плане развития мно-
госторонних связей и со странами Латинской Америки, и других регионов, 
включая, конечно, Азию. Мы убеждены в том, что наше государство долж-
но проводить разностороннюю политику. Современные технологии, в том 
числе информационные, позволяют нам не выстраивать приоритеты, а од-
новременно и интенсивно строить отношения по многим направлениям. 
Конечно, было бы неправильно говорить, что уровень связей со всеми го-
сударствами мира у нас одинаков, но с основными экономиками, включая 
Россию, мы поддерживаем самые широкие контакты. То же и с соседними 
странами — стремимся развивать активное взаимодействие со всеми. 

 — Вы работали в США, где живут многие Ваши соотечественники. 
Что меняется в жизни «чиканос» сегодня? 

— На мой взгляд, изменения касаются трех моментов. Во-первых, уро-
вень «чистой» миграции мексиканцев в США несколько падает или по 
крайней мере стабилизировался. Во-вторых, мексиканская община в США 
сегодня более организованна, мои соотечественники осознают тот полити-
ческий вес, который они имеют как в США, так и в самой Мексике.          
В-третьих, растет число успешных мексиканцев, будь то в сфере предпри-
нимательства, профессиональной или политической деятельности. Сегодня 
они более открыто и с большей уверенностью заявляют о своих правах, 
выходят на многотысячные манифестации: вспомним массовые митинги, 
которые прошли в 2006—2007 гг. в Чикаго, Нью-Йорке. Иными словами, 
«чиканос», как Вы говорите, обрели уверенность, многие добились боль-
ших успехов в различных сферах жизнедеятельности. 

—  Вы полагаете, что это результат демократических преобразова-
ний в самой Мексике? 



 

 

 

70 

— Думаю, что это результат действия нескольких факторов. Во-
первых, общая численность и организованность придают моим соо-
течественникам уверенность, формируют коллективное сознание.        
Во-вторых, демократические реформы, проведение социально ориен-
тированной политики позволяют открыто высказывать требования ра-
дикальных перемен в самой Мексике.  

Если говорить в общем, то социальное положение мигрантов в США приво-
дит к тому, что тема миграции становится новым этапом борьбы за утвержде-
ние прав человека в целом. Другими словами, бесправный мигрант, который 
прятался, всего боялся, уходит в прошлое. Сегодня постепенно вырабатываются 
формулы, позволяющие мигранту в полной мере пользоваться различными 
правами и требовать уважения его человеческого достоинства. Я не говорю, что 
все мигранты обязательно будут стремиться получить американское гражданст-
во, я говорю о необходимости выработать юридические правила и нормы их 
нахождения на территории США с тем, чтобы исключить отрицательное к ним 
отношение, как это часто происходит. Сегодня в США проживают порядка 
12 млн человек из разных стран, из которых 65% — мексиканцы. 

— Вы сказали, что сегодня мексиканцы в США более организова-
ны. Что Вы имеете в виду? Они сами организовываются или в Мекси-
ке есть некие силы, которые работают на этом направлении, скажем, 
«приисты», «панисты», люди из Партии демократической революции 
и т.д. Кто из них наиболее активен в этом плане? 

— Мне кажется, что наибольшую активность среди моих соотечествен-
ников в США проявляют беспартийные. Как бывший генеральный консул 
Мексики в штатах Аризона, Калифорния и Нью-Йорк я могу утверждать, 
что в создаваемых ими организациях участвуют и члены различных пар-
тий, и просто беспартийные. Что их объединяет? Их объединяет происхо-
ждение, то место, откуда они приехали, будь то город или штат. К приме-
ру, создается клуб соотечественников, приехавших из штата Сакатекас, 
или города Гуанахуато, или из города Морелия. Весомость подобных орга-
низаций мексиканских мигрантов определяется не только их численно-
стью, но и экономической составляющей: их денежные переводы на роди-
ну являются одним из основных источников валютных поступлений в 
страну. Даже в худшие времена объем этих переводов достигал порядка   
20 млрд долл. в год, что для Мексики — огромная сумма. 

— Но эти деньги предназначаются для семей мигрантов, оставших-
ся на родине… 

— Конечно, они идут в семейный бюджет, но одновременно способст-
вуют укреплению национальной экономики, поскольку одни тратят их на 
приобретение товаров, другие кладут в банк и пр. Но в любом случае эти 
деньги составляют важную часть поступления валюты в страну. 

— Сегодня снижается доля нефти в экспорте вашей страны в США, 
поскольку появляются новые источники энергии — сланцевый газ, 
другие природные ресурсы. Это вносит некие изменения в панораму 
двусторонних отношений. Как это отражается на развитии мексикан-
ской экономики? 

— Содержательная часть экспорта Мексики радикально начала меняться с 
момента подписания соглашения о свободной торговле NAFTA в 90-х годах. 
Сегодня к этому прибавились новые возможности получения энергии благодаря 
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современным технологиям, что превращает США в одну из могущественных 
энергетических держав. Но наша экономика от этого не испытывает существен-
ных осложнений. Наибольшие изменения в экспорте уже произошли с момента 
утверждения в нашей стране экономической открытости, прежде всего в период 
правления Карлоса Салинаса де Гортари. Сегодня Мексика является одним из 
основных мировых экспортеров промышленной продукции, мы занимаем шес-
тое место в мире по экспорту автомобилей, являемся важным поставщиком на 
мировой рынок плазменных телевизоров, бытовой техники, автомобильных 
двигателей. Другими словами, зависимость мексиканской экономики от экспор-
та природных ресурсов не столь велика, большую часть нашего экспорта со-
ставляют промышленные товары. 

— Когда мы говорим об экономике, нельзя не упомянуть Китай. 100 
лет назад легендарный революционер Панчо Вилья расстреливал всех 
китайцев, когда занимал тот или иной город. Как в настоящий момент 
складываются отношения Мексики с КНР?  

— Торговые связи с Китаем играют для нас большую роль. Эта страна 
является вторым по значимости нашим торговым партнером. Но основная 
задача Мексики в этом плане — сделать наш товарообмен менее дефицит-
ным. Я имею в виду тот факт, что мы в Китае закупаем значительно боль-
ше, чем продаем. А надо стремиться к тому, чтобы взаимная торговля была 
паритетной. Уже есть соглашения о расширении поставок в Китай нефти, 
промышленных изделий и товаров широкого потребления. Нам необходи-
мо уравновесить торговый баланс с Пекином, а в остальных сферах отно-
шения развиваются довольно плодотворно. 

— По своей профессиональной деятельности Вы — латиноамери-
канист, занимались этим регионом будучи заместителем министра 
иностранных дел. Мы уже говорили о влиянии США, Китая, в опреде-
ленном смысле России на Латинскую Америку. Какова позиция ново-
го правительства Мексики в отношении центральноамериканских и 
латиноамериканских государств? В эпоху нахождения у власти PRI 
существовала, к примеру, такая организация, как Постоянная конфе-
ренция политических партий Латинской Америки и Карибского бас-
сейна (Conferencia permanente de partidos políticos de América Latina), 
которая объединяла политические партии всего региона. И Мексика 
занимала в ней лидирующие позиции. Каковы сегодня способы ее 
влияния на латиноамериканские страны? 

— Вы упомянули Россию, в связи с чем хотел бы отметить следующее. Мы 
активно поддерживаем стремление России сблизиться с Латинской Америкой. 
И здесь я согласен с коллегами из МИД РФ в том, что сегодня мы живем в по-
лицентричном мире, и это хорошо для всех. Что же касается латиноамерикан-
ских государств, то могу с уверенностью утверждать, что правительство и пре-
зидент Пенья Ньето уделяли и будут уделять первостепенное внимание нашим 
отношениям с Латинской Америкой. Подтверждение тому — недавние визиты 
президента в Перу, Бразилию, Уругвай, Аргентину, Чили и Центральную Аме-
рику. На мой взгляд, наша внешняя политика на латиноамериканском направ-
лении укрепит позиции Мексики в мире. Этому будут способствовать, с одной 
стороны, и упомянутый мною Тихоокеанский альянс, и CELAC, инициатором 
создания которого была именно Мексика, чья деятельность позволит расширить 
интеграционные процессы, происходящие в мире. С другой — президент Пенья 
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Ньето выдвигает в качестве одной из основных задач реализацию проекта 
«Мексика для всех» (México incluyente) — национальный план борьбы с голо-
дом. А знаете, кто был приглашен на церемонию запуска проекта в г. Чьяпас? 
Лула да Силва… 

— Я познакомился с ним, когда в составе делегации КПСС присут-
ствовал на одном из конгрессов PRI. Лула там тоже был в качестве 
лидера Партии трудящихся Бразилии. 

— Отмечу три момента. Во-первых, тем самым мы признали, что Лула 
является нашим давним и хорошим другом. Во-вторых, что его программа 
по искоренению бедности в стране была успешной. В-третьих, мы ясно 
дали понять, что отношения Мексики и Бразилии будут всемерно укреп-
ляться, и это выгодно обеим странам, а значит, всем государствам Латин-
ской Америки и Карибского бассейна. 

— Когда изучаешь процессы, происходящие как в Мексике, так и в це-
лом в Латинской Америке, то понимаешь, что в определенной степени они 
ассоциируются с такими величайшими деятелями культуры и политики, 
как Давид Альфаро Сикейрос, Диего Ривера, Хосе Клементе Ороско, Ру-
фино Тамайо. А с кем можно ассоциировать современную Мексику? Мог-
ли бы Вы назвать несколько имен представителей культуры, искусства и 
литературы — кого смотреть, читать, слушать? 

— Я полагаю, что читать следует Хорхе Вольпи, Энрике Краузе, слу-
шать виолончелиста Карлоса Прието, мексикано-американский оркестр 
под управлением Алондры де ла Парры, следует смотреть выступления 
известной балерины Элисы Каррильо, которая не так давно завоевала 
Гран-при на фестивале «Open Dance» в Санкт-Петербурге. Формируется 
современное, молодое поколение писателей, музыкантов, исполнителей 
фольклорных произведений и песен. Это целая плеяда новых имен, людей, 
которые своим творчеством создают образ Мексики в мире. А в спорте? 
Никогда еще в истории Олимпийских игр никто из мексиканцев не занимал 
призовые места. И только на прошлой олимпиаде национальная футболь-
ная сборная обыграла Бразилию и завоевала золотую медаль.  

— Дон Рубен, я представляю журнал, который является органом 
российских латиноамериканистов. Как Вы полагаете, какие процессы, 
происходящие в вашей стране, нам следует изучать прежде всего, что-
бы понять, что такое Мексика начала XXI века? 

— Прежде всего надо отслеживать развитие фундаментальных преобра-
зовательных процессов, острые политические дискуссии, к примеру, в 
преддверии парламентских выборов, которые пройдут в этом году в 14 
штатах страны. Советую изучать ситуацию в Мексике с точки зрения про-
екции на будущее. В частности, что будет в ближайшие месяцы и годы с 
«Пактом за Мексику» (Pacto por México), подписанным в конце 2012 г. ли-
дерами основных партий страны с целью укрепления государства, демо-
кратизации экономики и политики, обеспечения социальных прав и рас-
ширения участия граждан в решении стоящих перед Мексикой задач. К 
слову сказать, результаты уже есть и будут еще, поскольку этот пакт, без 
сомнения, позволит сблизить позиции различных сил и слоев общества. И 
надо посмотреть, сумеет ли президент Пенья Ньето наладить диалог своего 
правительства со всеми политическими силами, действующим в Мексике.  


